

Construyendo la economía de la contaminación: habitus económico, sufrimiento ambiental y contaminación invisible en los casos de La Oroya y Esmeraldas¹

Alonso Burgos Cisneros

Resumen:

La investigación expone el concepto de economía de la contaminación, entendido como el conjunto de actividades y estrategias que permiten la subsistencia y reproducción de población que se encuentra en situación de riesgo ambiental. En la primera parte se hace un recorrido teórico de cómo se construye la economía de la contaminación y los subconceptos que la componen (habitus económico, sufrimiento ambiental y contaminación invisibilizada). En la segunda parte se muestran dos casos empíricos de cómo se construye la economía de la contaminación en las ciudades de La Oroya (Perú) y Esmeraldas (Ecuador), viéndose cómo en ambos casos la habituación económica es el resultado de la introducción de industrias de refinamiento de minerales e hidrocarburos en las dinámicas locales; y que existen diferencias en la manifestación del sufrimiento ambiental y en el funcionamiento que la ideología de la contaminación invisible tiene en cada caso.

Palabras clave: contaminación ambiental- habitus económico-sufrimiento ambiental- economía de la contaminación

¹ Agradezco a Crisina Cielo, Ivette Vallejo y Fernando García, miembros del proyecto “Territorialidades en disputa: mujeres, naturaleza y desarrollo en lugares del circuito petrolero en el Ecuador (Playas de Cuyabeno, Pastaza y Esmeraldas)”, financiado por Flacso Ecuador, por permitirme utilizar la información del proyecto referida a Esmeraldas para mi tesis de maestría y la presentación de este escrito